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科学は災害を予測できるか

理事 渡辺 雄一

3 月 14 日のロイターは“トランプ米大統領は政府の政策決定時に気候変動への配慮を減らす大統領令に

今週中にも署名する方針”と報じています。アメリカがパリ協定から離脱する可能性が大となりました。な

んという時代錯誤かと思いますが、結構アメリカには温暖化懐疑論者がいるそうです。IPCC の報告書を勉

強している私には理解しがたい政策です。

一方 IPCC 報告書では、地上平均気温の上昇原因を 100％人為的な二酸化炭素排出増加にあるとは言って

いません。確率的に非常に高いという表現です。これらは気候モデルとスーパーコンピューターにより計算

された多くの結果の結論です。図の左は二酸化炭素濃度の経時変化を表し、右は地上平均気温の上昇（緑色）

と予測範囲を示しています。よく見ると二酸化炭素濃度は一定の上昇をしているにもかかわらず、気温上昇

は今世紀になって停滞しています。

この原因についての多くの議論がありましたが、結論としてこの期間エネルギーは海水温度の上昇に使用

されました。なぜこの期間が特別であったかについては地球の様々な自然の生み出す現象の一つによるエル

ニーニョ現象によるものと説明されています。

このような地球の“ゆらぎ”をどのようにして気候モデルに組み込み、温暖化の予測精度を上げるかが要

求されています。

科学的予測は様々な分野で実施されている非常に大切な仕事です。数式に基づくモデルを用い地震、津波、

火山、ハリケーンから経済、人口、小惑星の衝突、パンデミック等々に加えて気候変動の予測が行われてい

ます。且て“天気予報”は当たらないものの代名詞でしたが、現在はかなりの信頼度で日常生活に取り入れ

ています。気候変動のモデルは天気予報とは近縁にあり、地球の揺らぎに関係するカオス（混沌）をいかに

克服するかに向かって進んでいます。

ところが、トランプ政権はこれまで構築されてきた環境保護やエネルギーに関する制度や規制を根幹から

排除し、「環境よりも経済」、「世界利益よりもアメリカ利益第一主義」を基本原則と宣言しています。斜陽

の「石炭産業を１００％復活させる」という一方的な政策は科学的気候変動の予測に水を差す何者でもあり

－ません。
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平成２９年１月～３月活動実績

１．いきいき体験隊「理科・工作」教室（播磨町中央公民館）

第７回 １月１４日 発電の学習しコイルモーターを作りました。

第８回２月１１日 森林のお話をして炭焼き実験と炭火でお餅を焼いて

食べました。炭火の力でお餅はふっくら焼けました。

３月４日、平成２８年度の閉講式が行われ出席しました。子ども達が感想

文を発表してくれました。多くの子ども達が楽しく勉強になったと言って

くれました。（4 ページに閉講式のことが掲載されています。）

２．宮水ジュニア「科学体験」教室（西宮市段上公民館）

第３回 １月２８日 ケナフを学習して、ケナフのストラップやコースタ

ーを作りました。第４回 ２月４日 風力発電を学習して、ペットボトル

で風車を作りました。第５回 ２月２５日 発電の学習しコイルモーター

を作りました。第６回 ３月１１日 森林の働きを学習して、炭焼き実験と

炭火でお餅を焼きて食べました。炭火の力でお餅はふっくら焼けました。

３．五色町での活動

１月２２日 ケナフ材炭焼き、ケナフ畑の草刈りとケナフの種を採取し

ました。

２月１９日 ケナフ畑の草焼きとケナフ炭の窯出しを行いました。

３月１９日 炭焼き材料（雑木）の調達と材料の窯入れを行いました。

４．商品テスト「紫外線防止グッズは本当に効果があるの」

２月２７日姫路市消費者センターで、紫外線の講義といろいろな物資の紫外線防止効果を実験

しました。
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今回は、用語についての問題です。3つづつの答えのうち一つだけがあっています。

Q1.今話題の「ハイブリッドカー」とはどんな自動車でしょうか？
A1. １．木炭を燃やして走る車 ２．バスなどの大型自動車

３．電気とガソリンを使って走る車
Q2.製品を売る代わりに、機能を提供する事業を何というでしょうか？
A2. １．サービサイジング ２．シェアリング ３．ダウンサイジング

Q3.「エコマーク」は何につけられたマークでしょうか？
A3. １．リサイクル商品や環境に良い商品 ２．金属でできた商品 ３、プラスチックなどでできた商品
Q4.日本人の 1人当たりが出すゴミの量は 1日約１ｋｇです。全国で出る 1年間のゴミは東京ドームの約何個

分でしょう？
Ａ４． １． 13個 ２．141個 ３．57個
Q5.現在注目されているサーマルリサイクルとはどんなリサイクルのことでしょうか？

A5. １．廃棄物を原材料に戻す。 ２．廃棄物を燃焼させて熱エネルギーに代える。
３．廃棄物を化学反応に使う。
正解 Q1. ３ Q2. １ Q3. １ Q4. ２ Q5. ２

「もしも地球が立方体だったら」 の講演を聴いて

理事 松本 弘
先日、このようなテーマの講演を聴いて来ました。立方体にすると地球の「しくみ」が見えて

くる、というものです。

立方体の大きさは一辺の長さが１０，０００ｋｍ、内部の物質、太陽からの距離や公転周

期、自転軸や自転周期も同じとし、酸素は６つの面に均等に分配、海は１つの側面にだ

け存在するとしています。

以上のような環境ではどのような「地球」になるのか？ 重力はどのように働くのか？

気象は？ 気候はどうか？ 生き物はどうか？

これらのことを聴衆者に想像させる講演（主に動画を見る）でした。

丸い地球では大気や海洋は地球全体を覆うが、立方体の地球では全体を覆うことはない。

立方体の面の中心にそれぞれ集まっている。従って角の部分は大気も海洋もない。場所に

よって気圧が大幅に変化して、面の中心の方では 365 気圧、摂氏 500 度以上……。

重力の方向が中心へ向かうので、立つ位置によって足元が急斜面となっている。

山の急斜面にいつも立っているようなものです。気圧が高いところでは空気中で浮力を

得られやすく、空を飛ぶ生き物が進化しやすいようです。海の中心では 3万気圧の深海

があり、海水は摂氏100 度の高温の氷になるそうです。

このように立方体地球は過酷な環境だが、地球上の生き物は変わった形で生存して

いくようです。空飛ぶ生き物、海水の中で進化する生き物など――。我々には想像できない 大気圏が中心にあつまっている

ことだらけでした。

ただ、これらの動画を見終わった後は、地球が丸くてよかったなぁと感じ、今の地球環境を守っていかねばならないとの

思いを強くしました。
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竹重さんを偲ぶ会

４月の予定 昨年 12 月 20 日に、逝去された当会の前理事

４月 ５日 水 松が丘交流広場 例会理事会

４月２３日 日 五色町 炭焼きとケナフ種まき

５月の予定

５月２０日 土 播磨町中央公民館 いきいき体験隊開講式

５月２１日 日 五色町 雑木炭窯出し、ケナフ植付準備

５月２８日 日 明舞まちつくり交流拠点 午前 総会

５月２８日 日 明舞まちつくり交流拠点 午後 竹重理事長を偲ぶ会

６月予定

６月 ４日 日 五色町 ケナフ植付

６月 ７日 水 松が丘交流広場 例会理事会

６月１７日 土 播磨町中央公民館 いきいき体験隊

６月２４日 土 西宮市甲東公民館 宮水ジュニア

播磨町公民館事業「子どもいきいき体験隊」閉講式に出席して

監事 大石 末雄

「子どもいきいき体験隊」は、昨年度兵庫県から生涯学習を通じた

青少年育成活動事業として「ひょうご子育て応援賞」をいただき

表彰された実績がある事業です。今年度は「陶芸」「料理」「茶道」

「書道」「生け花」など 17教室が開講され、環境２１の会が担当

した「環境理科」教室では１７名が終了しました。閉講式では、

各教室から選出の修了者が記録写真のスライドショー提示ととも

に感想を述べて発表をしました。

「環境理科教室」修了生の感想では、「ＣＯ２や地球温暖化につ

いて知らなかったが、実験や工作を通じて解ったことがよかった

。」という発表や、発表はしなかったが、感想文に「電気の節約

することで地球にとって、やさしくできることがわかった。」

「実験して電気の大切さを勉強した。」「風力で電気が作れること

が分かった。」「コイルモーターの工作は楽しかった。」「ケナフ

など役に立つ植物を勉強し４年生になって役立ちそうでよかった

。」など小学３~４年生にはちょっと難しい内容のカリキュラムで

あったが、実験や工作による体験は、児童知識を超えて会得する

ことが出来るのだと、小さな科学者の卵たちの感想に感激し、

次年度実施への活力をもらった次第です。

編 集 後 記

理事長が亡くなられて、３か月がたちまし

た。

理事長一人でやられていた仕事もあり、引

継ぎを受けていなかったので、わからない

こともありまして、ご迷惑をかけていると

思い、深くお詫び申し上げます。

少しでも早くこれまでのような状態にする

つもりですのでご容赦くださいますよう、

お願い申し上げます。 Ｍ．Ｓ．

[会員募集]
環境２１の会への入会希望の方は、現会員の紹介をもらっ
て,下記の事項を記入の上、事務局へお申し込みください。
理事会での承認を経て入会していただくことになります。

1 氏名 ②年齢 ③住所 ④℡または fax,
⑤あれば E―MAILアドレス

現会員のご紹介のない方は、メッセージ（A４用紙
１ぺ―ジ以内）で環境活動についての思いや経験を
お書きの上、申込書と一緒に下記宛ご提出ください。
受付
〒673-0862 明石市松が丘２丁目２－６（明舞プラザ２階）
ＮＰＯ法人 環境２１の会
気付 明舞まちづくり交流拠点（みなくーる明舞）

竹重さんを偲ぶ会

昨年 12月 20日に逝去された当会
前理事長の竹重さんの霊前で、親し

くしていただいていた人たちが集ま
って、同氏の在りし日を偲んで語り
合う集まりを持ちたいと考えていま
す。

日取りは、５月 28 日午後１時 30
分から 3時 30分の間を予定していま

すが、場所は明舞センターの２階
「みなくーる明舞」（明舞まちづくり
交流拠点）を予定しています。

会場スペースの関係で、参加でき
る人数には、限りがありますので、
事前の申し込みを必要とし、参加人

員が超過すればお断りすることもあ
りますのでご了承ください。

会費制で、おこないますが香典や
お供えは、ご辞退申し上げます。




